

DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 11 DE OCTUBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 20 ms. y se pone á 5 h. 40 ms.
Sale la luna á 8 h. 54 ms. de la noche y se pone á 11 h. 37 ms. de la mañana.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día
11 h. 47 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matías Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

(De El Faro Nacional.)

IMPORTANCIA DE LAS CONDICIONES MORALES EN LOS HOMBRES PÚBLICOS.

Una vulgaridad parece la tesis que nos proponemos desenvolver en este artículo; pero apesar de que nadie la combate, muchos la olvidan y desconocen llegado el momento de descender al terreno de la práctica. Va aconteciendo con la moralidad lo mismo que con la justicia, y lo que es aun mas lamentable que con el cristianismo: todos la tienen en los labios y muy pocos en el corazon: todos la proclaman y se valen de ella para la censura ajena, pero muy pocos la practican, muy pocos alientan y protegen á los hombres probos.

Es una especie de sentimentalismo catoniano el que corre, muy semejante al sentimentalismo de los sedicentes católicos racionalistas, y al sentimentalismo humanitario de que tanto abusan los demócratas; pero la mayor parte de estos apóstoles no pueden decir lo de *operibus et non verba credite*, porque sus obras están en contradiccion con las palabras.

Quien proclama moralidad y es un mal padre de familias, un esposo adúltero, ó un celibato licencioso; quien alaba las economías en el presupuesto nacional, cuando se ha enriquecido con ruinosas contratas, con la usura ó con inmorales juegos en la bolsa. Este propala el desinterés despues de haberse acomodado holgadamente en un destino de sueldo crecido, valiéndose de malas artes para derrocar al honrado padre de familias que merecidamente lo desempeñaba; aquel ofrece una panacea para el crédito público y él se ha arruinado con la prodigalidad y con el lujo.

Prometen en fin, ser buenos ciudadanos, patrios escelsos é intachables, los que son hombres de reprobada conducta en la vida privada. Nosotros no podemos separar lo uno de lo otro: el que es inmoral en el santuario de la familia, lo será en el estado. La historia no nos desmentirá: al lado de la tiranía, el crimen y el desenfreno de las costumbres.

Esto que no lo olviden los electores pues debe tenerse en cuenta principalmente, y ántes que las condiciones y los merecimientos políticos.

Un triste y lamentable ejemplo nos ofrece la historia contemporánea, y nuestra desgraciada nacion: no es menester recordarlo, todos lo saben.

Aquí se han ensayado diversas formas de gobierno, se han planteado instituciones utilísimas y todo ha fracasado, todo ha caído herido mas tarde ó mas temprano por el rayo popular ó por la mano de los mismos que lo habian creado y sostenido.

El radicanismo, el doctrinarismo, el justo medio de la escuela inglesa; la descentralizacion casi federativa del municipio romano del Lacio, la centralizacion artificiosa de Francia, poderoso elemento de buen gobierno y vínculo potente de unidad nacional; el regalismo en doctrinas canónicas que puede ser una garantía justificable; la preponderancia del Estado en las Universidades; el impuesto directo sobre la industria; la proporcion justa en

tre las penas y los delitos; la armonía del procedimiento con el derecho político; la asociacion, la libre emision del pensamiento; las mejoras materiales con arreglo á los gigantescos adelantos de la industria moderna, todo ha sido bastardeado, desnaturalizado por la inmoralidad de los hombres destinados á realizarlo, con otras cosas mas santas que no nos atrevemos á nombrar; pero que están escritas en la conciencia de los que viven y piensan. No acusamos á un partido, los acusamos á todos.

Estas mismas instituciones han hecho y hacen la felicidad de otros países, han proporcionado en dias mas felices épocas de engrandecimiento y de gloria á la nacion española, y hoy se convierten en su daño.

Los remedios han sido muchas veces improcedentes, donde se creaba una valla sedaba origen para mayores infracciones: la intervencion ha sido el fraude vestido con el traje de la moralidad.

Y todo esto por los hombres y nada mas que por los hombres, pues no hay forma posible que resista á la corrupcion que viene de arriba y de abajo, que vive é impera por todas partes.

Vamos hácia la libertad buscando el remedio á nuestros males: no nos pesa; pero ¡ay! que la libertad es hermana gemela de la virtud; la una sin la otra no pueden vivir.

¿Qué importa esta ó la otra escuela, que se avance mas ó se conceda ménos? El hombre honrado ama á su patria y por ella sacrifica su egoismo y hasta su vida: no es para él la política un oficio, un medio de medrar, es sí un cargo que le impone grandes deberes, por esto tal vez se oculta modestamente, no se ofrece porque se tiene por el mas indigno, recela en aceptar porque teme á la responsabilidad que contrae con Dios, con su conciencia y con la nacion entera.

Esos debemos buscar: esos debemos elegir.

Para apreciar estas cualidades tengamos muy en cuenta las de la vida privada, la moralidad interna; recordamos el ejemplo de las repúblicas antiguas. Ciceron y Catilina, Teodosio y Claudio ofrecen dos demostraciones que nadie recusará. ¡Cuántas pudiéramos citar en nuestros dias!

Mientras que el sensualismo grosero que nos corrompe no se destruya, mientras que se haga alarde del vicio es imposible que el gobierno sea mejor aunque la constitucion sea una obra perfecta: las máquinas de mas acabada construccion no funcionan sin maquinistas inteligentes y no producen en sus trabajos el resultado apetecido si los que las dirigen buscan el provecho propio y no el del socio capitalista.

Aquí tenemos empeño, tal vez porque muy pocos pueden arrojar la primera piedra, en separar al hombre público del privado. Antes se decía: N. ha de ser mal empleado, porque es dado á la mollicie y al lujo, porque vive encenégado en el amancebamiento ó en el adulterio, porque no cumple su palabra ni sus tratos, porque no es religioso. Ahora no se tiene esto para nada en cuenta, se dice que es penetrar en el inviolable santuario de la vida privada, que el celo y la inteligencia en la gestion de los negocios públicos se pueden compaginar con

una vida relajada y escandalosa y que los pueblos solo atienden á lo que dice el *Boletín oficial* ó la *Gaceta* y no á lo que hace D. N. ó D. H. gobernantes y empleados de la administracion pública.

¡Qué error tan grande!

Los pueblos por el contrario, lógicos en extremo juzgan al empleado por el hombre y ni el bien reciben solícitos de la mano del pervertido.

Un célebre enciclopedista decía: Quiero que mi hija sea cristiana y sentiré que no lo sea mi barbero. Pues esto dice el pueblo español de los que le gobiernan.

Al mas descreído, al que lea este artículo con la sonrisa del escepticismo en los labios le preguntaremos nosotros: ¿Dieras á tu hermana, á tu esposa, á tu hija, por guardador un libertino? ¿Tomarias por administrador un prodigo? ¿Te asociarias con un jugador para especular? De ninguna manera; pues entónces ¿cómo quieres para guardador y administrador de una provincia, del Estado entero, á un hombre con tales condiciones porque sea orador consumado, economista insigne ó repúblico fiero.

Estas observaciones quisiéramos, lo repetiríamos una y mil veces, que no las olvidasen los electores, que dejando á un lado las promesas ostentosas, los programas brillantes, los manifiestos fascinadores, examinasen las cualidades del hombre y diesen su voto al mas honrado, al mas moral en el sentido verdadero que nosotros damos á la palabra.

Así y solo así seria fecunda la revolucion y se realizaria el lema enarbolado de *moralidad, justicia y libertad*.

(De El Siglo XIX.)

Siempre ha sido útil y necesario que cada partido ó bando político espresese con lisura y claridad los principios y opiniones que profesa; el punto de donde parte; el término á que se dirige; los medios que piensa emplear para franquear la distancia que hay entre el cabo de la jornada y su comienzo.

Hoy mas que nunca es conveniente esta franqueza, porque entre los antiguos partidos que se disuelven ó se modifican, y los nuevos que se presentan á disputarles el dominio de las conciencias y el ejercicio de la autoridad, anda armada una de alusiones y programas, de manifiestos y catecismos políticos, administrativos, económicos, y de todas clases, que ya va pareciéndose esto como una torre de Babel en que cada ambicion personal, cada pasion, cada idea, cada utopía habla una lengua; y estas, juntas, están próximas á convertir nuestra revolucion en una academia de habladores políglotas.

El justo temor que nos inspira esta ridícula al par que perniciosa tendencia, y la necesidad de traer luz á semejante caos, nos hace dar suma importancia á las declaraciones públicas de los partidos graves, de los periódicos autorizados, y de las personas que por sus luces, por su estado, por sus circunstancias de cualquier género merecen ser escuchadas en esta barahunda y confusa algazara de pretensiones diferentes.

(De El Faro Nacional.)

EL CÓLERA.

La revolucion de 1854 dejará recuerdos inolvidables, aunque por desgracia muy tristes, en el corazon de todos los buenos españoles. A la par con los extraordinarios sucesos que acaban de verificarse, y que han trastornado por completo la faz del país; á la par con el grande estremecimiento que ha precedido al torbellino revolucionario que hoy se agita desencadenado por todas partes, se ha presentado la enfermedad asiática haciendo numerosas victimas en las mas bellas y populosas ciudades del litoral, y llevando á todos sus habitantes el temor y la alarma de su invasion.

Este suceso no podia ménos de preocupar vivamente todos los ánimos y de poner en movimiento así á las autoridades como á los hombres de la ciencia. En todos los puntos invadidos se han hecho laudables esfuerzos para atajar los progresos del mal y se ha cuidado de consignar el resultado de sus estragos, como una dolorosa esperiencia que la humanidad está llamada á adquirir á costa de su propia sangre.

Entre los hombres científicos los trabajos y las publicaciones han sido incansables: cada cual ha procurado dar á conocer lo que ha aprendido con su propia práctica, ó lo que su observacion le indica como mas propio para combatir ese enemigo funesto que lleva á los consternados pueblos la desolacion y la muerte.

Por nuestra parte, nunca nos parecerán bastante recompensados estos interesantes trabajos, que nosotros quisiéramos ver elevados, para bien de nuestros hermanos y de nosotros mismos, al mas alto grado de perfeccion posible: ¡Ojalá que la medicina hubiese llegado á descubrir el antídoto de ese mal, y que los encargados del gobierno de los pueblos pudiesen encontrar su remedio en la adopcion de las medidas sanitarias! ¡Ojalá que fuese fácil á la observacion y á la estadística consignar hasta los mas pequeños detalles, para que las generaciones venideras pudiesen utilizar con fruto una esperiencia que hoy se adquiere á costa de tantas victimas!

Pero si todas estas medidas nos parecen muy útiles y muy dignas de elogio, no por eso las hallamos suficientes, ni dejan satisfechos nuestros deseos. Esta es tan solo una de las muchas fases que puede presentar este suceso extraordinario, y que no es por cierto ni la mas elevada ni la mas notable que ofrece. Considerar al cólera como una influencia *miasmática* y reducir sus resultados á la formacion de una estadística de casos, es arrastrar la vista por el suelo, renunciando al mas noble privilegio que nos ha otorgado el Criador, de poder alzar la frente y elevar nuestros ojos hácia la bóveda del cielo.

Ninguna de las grandes calamidades que de tiempo en tiempo afligen á la humanidad y estienan el luto y la desolacion por la faz de la tierra, pueden reducirse á fenómenos puramente físicos, ó á acontecimientos casuales, sin que el espíritu que así los clasifica dé en ello una muestra de lastimoso empequeñecimiento. El Dios de las misericordias que mantiene las aves del cielo y comunica á la hoja del árbol el soplo del aura que la mueve, no puede ménos de intervenir en esos acontecimientos lúgubres y solemnes, que esparcen la muerte en las mansiones de la vida, y diezman de un modo horrible á sus criaturas predilectas, á las que él ha formado á imagen y semejanza suya. Es preciso, pues, que sea él mismo quien desde lo alto de los cielos envíe ese azote funesto; ó de lo contrario no concebimos las mas triviales y sencillas nociones de la Providencia.

Considerado bajo este aspecto, que es el verdadero, que es el mas noble y mas alto bajo el cual puede mirarse el grande acontecimiento que nos ocupa...

El cólera, en efecto, ademas de los extraordinarios caracteres que lo señalan como un azote de la Providencia...

El primero y mas notable carácter que en este concepto nos ofrece el cólera-morbo, es su tendencia á hacer estragos en las clases pobres.

Pero el cólera tiene todavía otro carácter altamente notable bajo el aspecto de la moralidad pública.

El cólera no ataca en lo general á las personas acomodadas tanto como á los pobres; pero difunde en todas ellas un pánico horroroso...

Véase pues cómo la epidemia reinante vale y significa algo mas considerada bajo su aspecto moral, social y filosófico...

propusieramos decirlo todo! ;Cuánto no tendríamos que observar, si pasando de la sociedad al gobierno...

Sirva, pues, el temible azote que aflige á tantos pueblos de España para implorar la caridad de los ricos en favor de los pobres...

Si la epidemia reinante ha podido producir, en cambio de calamidades transitorias, algunos bienes duraderos...

NOTICIAS ESTRANJERAS

CUESTION DE ORIENTE.

Tomamos de la Independencia belga de 2 de octubre las siguientes interesantes noticias:

BRUSELAS 1º DE OCTUBRE.

REVISTA POLITICA.

Llenos de incertidumbre vamos á anunciar á nuestros lectores una noticia, que sin duda no esperaban...

Esta noticia es como sigue: Sebastopol ha caido en poder de los ejércitos aliados, Sebastopol se ha rendido á discrecion con su guarnicion...

Hé aquí el resumen de los detalles que dan nuestros partes:

La noticia de este brillante hecho de armas la recibió Omer Pachá, quien la ha trasmitido á la embajada otomana en Paris...

P. D. El Monitor confirma la mayor parte de las noticias que acabamos de dar. El 20 tuvo lugar una gran batalla sobre el Alma...

(Courrier du Soir.)

Paris 1º octubre, ocho de la noche.

Reproducimos bajo el mismo orden que nos lo ha trasmitido, las comunicaciones, correspondencia y documentos publicados por El Moniteur universel...

Viena 30 setiembre á las doce.

El ministro de Francia en Viena al excelentísimo Sr. Ministro de relaciones estrangeras. Acabo de recibir en este momento del encargado de negocios en Constantinopla la siguiente comunicacion...

Escriben de Viena el 30 que, segun las noticias de Constantinopla del 25, el ejército ruso compuesto de 50,000 hombres atrincherado en las alturas del Alma...

Boletin telegrafico.

Viena sábado.

Los rusos fueron atacados el 20 de setiembre á las inmediaciones del rio Alma y rechazados hasta Sebastopol...

Viena sábado á la tarde.

El Lloyd anuncia que la legacion otomana acaba de recibir un parte avisando la rendicion de Sebastopol...

Viena sábado por la tarde.

Un despacho recibido por la embajada británica anuncia que las tropas aliadas han tomado por asalto el campo ruso fortificado...

Paris domingo á medio dia.

Hé aquí el texto del parte trasmitido por Omer-Pachá á la embajada otomana en Viena y de esta á la embajada de Paris...

Hamburgo domingo.

El vice-almirante Parseval Deschênes comandante en jefe de las fuerzas navales francesas del Báltico ha llegado á Kiel...

Palma

10 DE OCTUBRE.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Alejandro Alonso de Medina...

Parada, la Milicia Nacional y los cuerpos de la guarnicion.

Hospital y provisiones, la Bandera de Ultramar.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletin religioso.

Santo del dia.

SAN NICASIO, OBISPO Y MÁRTIR.

Fue obispo de Ruan, y convirtió á la fe entre otros á Santa Plencia, virgen francesa de gloriosa memoria...

ANUNCIOS

OFICIALES.

CAPITANÍA GENERAL

DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION 1ª

Orden general del 10 de octubre de 1854 en Palma.

El Sr. Subsecretario del ministerio de la Guerra con fecha 25 del mes próximo pasado, trasladada al Esmo. Sr. Capitan general de estas islas lo que sigue.

Esmo. Sr.—El Sr. Ministro de la Guerra dice hoy al Director general de Infantería lo siguiente:—Enterada la Reina (Q. D. G.) de la comunicacion de V. E. de 11 del actual...

á quienes convenga el referido pase, lo soliciten de nuevo; en la inteligencia de que si así no lo verifican, se considerará como que desisten de su pretension.

Lo que de órden de S. E. se hace saber en la general de este dia para conocimiento de las clases á que se contrae la preinserta real órden.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

Sanidad.—Segun el parte de Andraitx dado por el Alcalde constitucional á las siete de la noche de ayer, continúa aquella poblacion sin novedad en su estado sanitario...

Don Mariano Peralta, magistrado honorario de la Audiencia de Mallorca y juez de primera instancia de este partido.

Por el presente segundo pregon y edicto cito, llamo y emplazo á Bartolomé Ferrer y Reinés, natural de la villa de Sóller, por iniciado en la causa que estoy instruyendo sobre hurto de dinero...

Rifa de los empedrados.

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números que á continuacion se espresan:

Table with 3 columns: Suertes, Números premiados, Premios. Duros. Rows 1 to 9.

Aproximaciones.

Números anterior y posterior al primer premio.

Table with 3 columns: Suertes, Números premiados, Premios. Duros. Rows 10 and 11.

Números anterior y posterior al segundo premio.

Table with 3 columns: Suertes, Números premiados, Premios. Duros. Rows 12 and 13.

En esta rifa se han despachado 7615 cédulas.

Los sugetos que tengan los números á quienes haya cabido la suerte acudirán á recoger sus premios en la secretaría del Ayuntamiento.

Palma 9 de octubre de 1854.—Miguel Ignacio Manera secretario.



EL BARCELONES,

SU CAPITAN D. BARTOLOMÉ JUAN,

Saldrá para Barcelona el miércoles 11 del que corre á la una de la tarde, con la correspondencia: admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle Portería de Santo Domingo núm. 1, cuarto entresuelo.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.